
本报记者 吴晓璐

截至 6月 7日，距离上交所科创板做市
业务实施细则及配套业务指南征求意见结
束已 10天。接受《证券日报》记者采访的多
位业内人士表示，对于科创板做市业务细
则，市场普遍认为需要在提升做市商积极性
方面进一步完善，如适当增加做市商权利、
设置风险补充机制、将做市业务纳入券商分
类评级加分项等。另外，为了确保做市商真
正发挥作用，需要对做市商介入情形进行明
确规定。

激励做市商积极性
才能发挥做市商制度作用

上交所官网显示，截至 6月 7日，科创板
上市公司426家，总市值51563.63亿元，流通
市值20401.03亿元，平均市盈率44.02倍。

根据业务指南征求意见稿，上交所将于
每年 6月初和 12月初对科创板股票流动性、

波动性综合考量后进行预先分类，依据过去
半个年度（分别为上年度 12月 1日至本年度
5月 31日，及本年度 6月 1日至本年度 11月
30日）的市场表现，包括日均换手率、日均成
交额和日内波动性等指标，将科创板股票预
先分成“高”“中”“低”三类。针对科创板股票
的不同分类，设置差异化做市服务报价义
务。其中，做市商双边报价允许的最大买卖
价差分别对应1%、2%和3%。

据 Wind 资讯数据统计，2021 年 12 月 1
日至 2022 年 5 月 31 日，科创板（剔除截至
2022年 5月 31日上市未满 15个交易日的股
票，下同）平均日均换手率为 3.35%，创业板
和沪深主板分别为 5.14%、2.63%，科创板平
均日均成交额为 1.07亿元，创业板和沪深主
板分别为1.93亿元和2.24亿元。从成交额来
看，科创板流动性远低于创业板和沪深主板。

“科创板推出做市商制度，主要是通过丰
富科创板的交易制度，从而提升科创板股票
的流动性，对于科创板股票价格的平稳运行
具有积极意义。”华商律师事务所高级合伙人

齐梦林在接受《证券日报》记者采访时表示，
一个交易活跃且具有相对较强抗风险能力的
股票市场，才更具有市场价值。科创板的上
市公司本身具有高成长性和高风险性的特
点，其股票价格容易产生非市场化波动，引入
做市商制度，通过做市商之间的竞争有助于
维持市场的稳定性。

某中小券商投行人士告诉《证券日报》
记者，科创板做市交易是混合做市交易，类
似于券商自营。但是，监管和要求比自营要
高，责任更大。从国际上成熟市场的做市商
来看，收益主要来自交易所的佣金补偿，所
以对于做市商而言，更多的是一种责任，而
非收益。只有激发做市商的积极性，才能充
分发挥做市商制度的作用，即价值发现和提
升流动性。

某大型券商投行人士对《证券日报》记者
表示，科创板将面临解禁压力，此时推出做市
商制度，有助于稳定市场。此前保荐机构参与
跟投，有一定底仓，也有责任对所保荐股票“保
驾护航”，防止股票大幅波动。 （下转A2版）

科创板做市细则征求意见结束10天
业界建议增加做市商激励机制

王丽新

6月8日，上海2022年首轮集中供地将收官。
截至6月7日晚间，本轮土拍已进行4日，共揽金
744.98亿元，平均溢价率2.98%。据诸葛找房数据
研究中心预计，待本轮上海土拍结束后，除沈阳
和郑州外，全国20个重点城市2022年首轮集中供
地成交额合计约4528亿元，平均溢价率约4%。

2021年4月27日，广州打响了集中供地的
“第一枪”，标志着全国22个重点城市（下称“22
城”）一年三批次供地模式正式拉开帷幕。经过
一年“实战”，22城三轮土拍平均溢价率呈现出
从14.7%，到4.04%，再到2.39%的“递减曲线”。

细心者会发现，在平均溢价率逐渐小幅递
减又小幅回弹的过程中，溢价率动辄超过100%
的“高价地”“地王”等过去常见高频词已不再
出现，平均溢价率水平上下波动幅度也较小。
这意味着中国土地市场正逐步趋稳且回归理
性，而其背后，有两个现象值得关注。

一是不断优化和完善的规则，为土拍加筑了
理性篱笆。严格监管竞买保证金来源、以配建商
业、教育等多功能地块面貌入市……这是设置门
槛，将有潜在资金风险，或业务能力不匹配地块
属性的房企拒之门外。另外，触顶“熔断”、摇号
定买家、竞政府持有产权份额、竞高标准等土拍
新规频出之际，在规范化原则下堵漏洞，吸引多
种所有制企业积极参与调整，一直在进行。

由此可见，土拍规则越来越细化、规范、透明和
公平。过去，“千亿元房企”抢地、囤地，靠聚集资源
夺得土地市场话语权的时代正在褪去，取而代之的
是，财务健康、运营能力强的理性房企，如今都有机
会获得“心仪地块”，并活跃在土地市场上。

二是房企拿地回归理性，需实现“三个达
标”。土地是房企最重要的生产资料和成本支
出。如今，房企管理层谈及拿地计划，多数都
称要“量入为出、精准投资”。

在这一核心准绳之下，多数房企内部还有
一笔拿地细账，涉及“三个达标”。一是区域布

局达标，经济基本面好及此前深耕城市为先，
不再轻易踏足新城市；二是IRR达标，不同房
企对内部收益率指标要求可能不同，但都普遍
转为更加严格，保证利润空间，坚决不冒进；三
是流动性达标，土地快速变现是第一要务，有
回款的销售额才是企业能动用的现金流。

如此一来，不管是“京沪”等一线城市，还是杭州
等强二线城市，一场土拍下来，流拍、底价成交以及溢
价成交的地块都有，这是市场化的结果。当下，房地
产行业正处在深度调整期，待行业信心修复，房企练
好自身内功、找到发展新模式，将会大有作为。

一言蔽之，当下的土地市场已跨入“稳地
价”的新阶段。在愈发理性的土地交易和房地
产市场环境下，房企“激进”豪赌高价地已成过
去，“宁愿短期踏空也不能踏错”的这份深刻自
省，将助其在冷静自律中安全前行。

土地市场正逐步趋“稳”

本报记者 孟 珂

6 月 7 日，人社部网站发布《2021 年度人
力资源和社会保障事业发展统计公报》。数
据显示，2021 年全年基本养老保险、失业保
险、工伤保险三项社会保险基金收入合计
68205 亿元，比上年增加 17538 亿元，增长
34.6%；基金支出合计 62687 亿元，比上年增
加5107亿元，增长8.9%。

在养老保险方面，去年年末全国参加基本
养老保险人数为 102871万人，比上年年末增
加 3007 万人。全年基本养老保险基金收入
65793亿元，基金支出 60197亿元。年末基本
养老保险基金累计结存63970亿元，其中基金
投资运营规模 1.46万亿元，当年投资收益额
632亿元。

此外，2021年年末全国有 11.75万户企业
建立企业年金，参加职工 2875万人。年末企
业年金投资运营规模2.61万亿元，当年投资收
益额1242亿元。

我国职业年金市场化投资运营工作也在
稳步推进。去年年末，职业年金基金投资运营
规模1.79万亿元 ，当年投资收益额932亿元。

中国国际经济交流中心经济研究部副部
长刘向东对《证券日报》记者表示，三项社会保
险基金收入保持较高增长，说明我国在社会保
险全覆盖和加大社会保险投资保值增值方面
取得显著成效，有力增强基本养老保险等社保
基金的保障能力。

“权益类产品具有高预期收益、高风险和
高波动的特征，在市场景气上行时，权益类投
资将为投资者带来更大的收益。近期社会全
面复工复产使市场情绪得到修复，在稳增长政
策加持下，有利于市场反弹。”川财证券首席经
济学家、研究所所长陈雳在接受《证券日报》记
者采访时表示，从养老金投资方向来看，当前
科技创新类、新能源等主题产品属于景气上行
期，可以围绕此类主题产品，结合市场行情进
行动态调整。

刘向东认为，我国养老保险投资已迈入正
轨，现阶段可以逐步增加权益产品投资规模，
以更好地实现增值目的。

陈雳表示，养老金的入市是通过资本化来
实现养老金保值、增值的行为。养老金作为可
中长期入市的资金，投资期限长，有利于稳定
市场，从而减少股市波动。

2021年基本养老保险基金
投资运营规模1.46万亿元
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新华社北京6月7日电 6月 6日，中共中
央政治局常委、国务院总理李克强到交通运输
部考察，并主持召开座谈会。他强调，要在以
习近平同志为核心的党中央坚强领导下，落实
党中央、国务院部署，全面贯彻新发展理念，高
效统筹疫情防控和经济社会发展，进一步畅通
交通物流，保障市场主体运行，稳住经济大盘。

在交通指挥调度中心，李克强详细了解货
运数据变化，并视频察看高速公路通行和港
口、机场等集疏运情况。有港口负责人汇报，
目前货物吞吐量恢复提升较快、但还没达到正
常水平。李克强叮嘱他们在做好疫情防控的
同时，采取措施把积压的货箱尽快发运出去。
他说，我国经济已深度融入世界，货物贸易连
续 5年居世界第一。港口是对外开放的大通

道，要加快提升装卸转运水平和通关效率，既
保障出口产品出得顺，助力企业履约交货和保
住来之不易的订单，又保障进口产品进得快，
维护产业链供应链稳定。做好跨境绿色通道
工作，稳外贸稳外资，支持我国对外开放水平
不断提升。

李克强与跨区作业的小麦收割机手视频
交谈，询问他们路上有没有卡点、行车是否免
费。他说，民以食为天，农时不能误。现在是
小麦收割的关键节点，农机手从南到北辗转奔
波，是麦收的主力，要加强对他们的服务，想尽
一切办法保障农机顺畅通行，确保夏粮颗粒归
仓。通过粮食稳产稳收，保障市场供应，夯实
稳物价的基础。

座谈会上，交通运输部作了汇报。李克强

说，交通运输是市场经济的经脉，也是保障民
生、防控疫情的重要支撑。要切实做到疫情要
防住、经济要稳住、发展要安全，进一步打通交
通物流大动脉和微循环，着力解决一些地方存
在的通而不畅问题，加强重点行业、区域和企
业货运保障。各地区各部门要强化协同联动，
防止层层加码、一刀切，齐心协力推动货运量
尽快实现正增长，为二季度经济合理增长提供
支撑，保持中国经济长期向好、平稳健康发展。

李克强说，交通物流的背后有量大面广的
物流企业和货车司机，要扎实把留抵退税、缓
缴社保费、车贷延期还本付息等政策落到位，
主动向受益主体推送政策信息、办理方式等，
做到非申即享、直达快享。落实民航、铁路纾
困政策，促进这些关系国计民生的重要产业恢

复发展。要始终绷紧交通安全这根弦，加强风
险排查整治，坚决遏制重特大事故发生。

李克强说，交通是发展的“先行官”，我国
已成为交通大国，但还有不少短板。要坚持适
度超前，加强交通基础设施和现代物流体系建
设，抓紧梳理一批建设项目，优化审批流程，强
化用地等要素保障，加大长期低息贷款支持，
能开的要尽开早开。要深化“放管服”改革，打
造市场化法治化国际化营商环境，培育壮大物
流市场主体，建设统一开放的交通货运市场体
系，降低全社会物流成本，增强经济发展活
力。要以习近平新时代中国特色社会主义思
想为指导，推动交通运输与经济社会协调可持
续发展。

刘鹤、肖捷、何立峰参加。

李克强考察交通运输部并主持召开座谈会强调

进一步畅通交通物流 稳住经济大盘


